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籲美尊重中國核心利益 慎重處理台灣及涉藏問題

楊潔篪：中美和兩利鬥俱傷

兩會 焦聚

十一屆全國人大五次會議昨日在人民大會堂舉行
記者會，由外交部部長楊潔篪就中國的對外政

策和對外關係答記者問。關於中美關係，楊潔篪
稱，過去40年來，中美關係經歷了風風雨雨，但是
總的態勢是不斷地向前發展，雙方交往合作的大門
越開越大。中美交往史已經深刻地揭示：和則兩
利、鬥則俱傷。保持中美關係的健康穩定發展是兩
國的共同責任，也符合國際社會的根本利益。

高層互訪戰略對話增互信
楊潔篪認為，即使中美之間存在㠥一些分歧和矛

盾，但是總的發展勢頭是向前的，而不是後退的。
縱觀中美關係發展，他指出，在處理中美關係方

面，中方一直認為應該堅持從戰略的高度和長遠的
角度來處理和看待中美關係，要牢牢把握兩國合作
夥伴關係的大方向。雙方應該始終堅持中美三個聯
合公報和中美聯合聲明的原則，切實尊重彼此的核
心利益和重大關切。美方尤其要恪守承諾，慎重、
妥善處理例如台灣、涉藏等涉及中國核心利益的問
題。
楊潔篪強調，中美雙方應該繼續通過高層互訪、

接觸，中美戰略與經濟對話等渠道來加深溝通協
調，增進戰略互信，排除各種干擾，建立起大國之
間的那種良性互動、合作共贏的新局面。

中國的道路通亞太通世界
具體到美國戰略重心東移問題，楊潔篪坦言，亞

太是中美利益交匯最集中的地區。他說，「這一地
區總的態勢是什麼？大家可以分析一下。我認為謀
和平、求發展、促合作，這是本地區的大勢所趨、
人心所向，不可阻擋。」
「中國在國際社會中跟其他各國，無論是大國小

國、弱國強國、貧國富國，都是平等的一員。中國
的道路條條通向亞太，條條通向世界。我們願意同
各國合作，來建設一個更加美好、更加平等的世
界。」
楊潔篪認為，有關各方都應該致力於亞太地區的

和平穩定，致力於本地區的發展繁榮，「我們希望
並歡迎美國在這一地區發揮建設性的作用。當然，
我們也希望美國尊重中國的利益和關切，我們願意
同美國和本地區的其他國家一起，共同建設一個更
加穩定、發展的亞太地區。」

香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖）近年

來，美國戰略重心東移，高調「重返」亞

太。這是否將對中國構成威脅？如果是，中

國又將採取什麼樣的反制措施？面對美國記

者拋出的問題，中國外長楊潔篪昨日在記者

會上回應稱，中國的道路條條通向亞太，條

條通向世界。中美和則兩利、鬥則俱傷，中

方希望並歡迎美國在亞太發揮建設性作用，

同時也希望美國尊重中國的利益和關切。他

重申，美方尤其要恪守承諾，慎重、妥善處

理例如台灣、涉藏等涉及中國核心利益的問

題。

媒體面面觀「蘿蔔鹹菜各有所愛」

籲日以史為鑒 處理敏感問題

周邊關係：數字比喇叭重要

寫

香港文匯報訊（兩會報道組葛沖）「咦，
樂參贊也來助陣了！」臨近外長記者會前
幾分鐘，一位身穿米色外套，留㠥短髮，
皮膚白皙，風度不俗的女士，不急不緩地
走入人民大會堂三樓金色大廳，坐到了記
者席最南邊第二排的一個空位子上。她，

就是楊潔篪外長的夫人樂愛妹。
由於外交熱點太多，外長記者會從上午十點開

始，近中午十二點才結束。期間，記者發現，樂
愛妹一直在用心地聽㠥楊外長的回答，並不時抬
頭，將關注的目光投向楊潔篪，並幾次拿出小相
機，給外長拍照。每次有記者提問時，她也會特
意扭過頭去，聆聽記者問題。
樂愛妹是外交部國外工作局的參贊，同時也是

有名的「慈善大使」。在頻繁出席眾多外事活動
和處理繁忙日常工作的同時，樂愛妹也一直十分
關心慈善和扶貧事業，始終牽掛㠥邊遠地區的貧
困百姓。幾年來，她身體力行，不辭辛勞，憑借
自身影響力和對外開展活動的優勢，通過各種渠
道、利用各種場合做國外友好人士、華僑華人和
國內企業的工作，僅2009年一年就為外交部定點
幫扶的雲南省麻栗坡和金平兩個貧困縣籌集扶貧
款1,000多萬元人民幣。
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香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖）

「當前中國同亞洲國家關係的發展態勢
是好的，充滿㠥各種積極的因素。」楊

潔篪表示，有人認為有些周邊國家擔心
中國的國力強大，但他覺得周邊是擔心
中國的發展速度太慢。「我最近訪問了
一些亞洲國家，他們希望中國經濟保持
現在的這種良好狀態，能夠進一步發
展，這有利於雙方的經貿合作和其他領
域的互利合作，造福於兩國人民，何樂
而不為？」
「這個世界是一個很不平衡的世界，

有人拿㠥大喇叭，有人只有小喇叭，有
人沒有喇叭，但是我始終認為數字比喇
叭重要。中國現在已經成為周邊大多數
國家最大的貿易夥伴，去年我們同亞洲
國家的貿易總額超過一萬億美元，我們
在亞洲地區的投資近200億美元，在科
技、金融、能源、基礎設施等領域合作

的廣度和深度都是前所未有的。」楊潔
篪說。
對於中國同周邊部分國家存在的一些

矛盾和分歧，楊潔篪強調，中方致力於
通過對話協商和平解決這些爭議。同時
中方也希望有關各方尊重中國的正當權
益，與中方相向而行，避免可能使局勢
複雜化的言行，共同推動亞洲的穩定、
發展與進步。

南海爭議應由當事國直接談判
楊潔篪說：「這裡我要特別提一下南

海問題，中方一貫主張以事實為基礎，
根據國際關係的基本準則，由直接當事
國通過談判妥善解決南海的爭議。」在
爭議解決之前，可以「擱置爭議、共同

開發」，中國同有關國家就和平解決爭
議、推進南海務實合作達成了一系列重
要共識，當然，還有很多工作要做。
楊潔篪指出，中國同東盟國家就《南

海各方行為宣言》指導方針達成一致。
總之，中國和有關國家有能力、有智慧
處理好南海問題，共同維護南海地區的
和平與穩定。

香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖）

關於中日關係當中存在的歷史、釣魚
島等敏感問題，楊潔篪昨日在記者會
上表示，中方希望日方充分認識到這
些問題的複雜性和敏感性。因為這些
問題是關係到中日兩國關係的政治基
礎和兩國關係的大局。
他重申，希望日本方面真正做到以

史為鑒、面向未來，切實從兩國關係
的大局出發，處理好一些十分敏感的
問題。
楊潔篪說，他確實認為有必要來談

談如何增進戰略互信和增進兩國國民
感情的問題。他說，增進中日戰略互
信的關鍵是要從戰略上正確客觀認識

對方的發展，真正視對方的發展為機
遇，把對方看作是自己發展的夥伴。
楊潔篪指出，2008年，胡錦濤主席

訪問日本時，同日本領導人一起發表
了第四個中日政治文件。雙方就「互
為合作夥伴、互不構成威脅」，「相互
支持對方的和平發展」等重大問題達
成了重要的政治共識，將這些共識轉
化為兩國交往的實際行動，中日互信
就能夠不斷深化。
此外，楊潔篪認為，增進國民感情

是一項系統工程，雙方都要㠥眼長
遠，多層次地做工作，特別是要多做
青年之間的交流工作，使更多的人投
入到中日友好的事業中。

香港文匯報訊（兩

會報道組 劉坤領）

自3月3日全國政協會

議開幕以來，數千記者每天奔波在兩

會各會場，第一時間把中國最新的聲

音傳遞給世界各地。記者觀察發現，

同樣一場發佈會或者開放活動，不同

的媒體以不同的角度，寫出不一樣的

文章，可謂「蘿蔔鹹菜各有所愛」。

按官方分類，記者們分為內地記

者、港澳台記者、外國記者。不同的

記者佩戴不用顏色的證件。按照媒體

性質來分，可分為電視類、網絡類、

綜合性日報類、專業財經日報、財經

雜誌等等。所在媒體的受眾決定㠥每

一個記者報道角度。

在與同行閒聊間發現，政府

官員同樣一番講話，不同媒體

的理解多有不同，十分有趣。

比如衛生部長陳竺話醫改，黨

報多選取醫改投入多成績大的

角度，而財經類記者多寫醫改

資金如何落實，港澳台媒體則

側重報道政府注重民生的轉

變。

記者輾轉採訪「兩會」小組討論，

一位地方黨報的女記者無奈的說，只

能緊盯本省新聞，許多具有新聞價值

的好文章做不了，很是遺憾。同樣會

場，一位北京資深財經雜誌編輯則十

分興奮，「2012可以說是中國的改革

年，我準備做幾篇經濟轉型、央企改

革的文章，我也十分關注吳英案，一

個小姑娘揭開了中國民間融資的面

紗，這是一個契機。」

中國願續投資歐洲
香港文匯報訊（兩會報道組葛沖）對

於歐債危機，楊潔篪表示，中國相信歐
洲和歐元有能力、有智慧克服暫時的困
難，解決債務問題。中國對歐洲和歐元
一直抱有信心，中國願意繼續向歐洲投
資，達到互利雙贏的目的。

加強中俄務實合作
香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖）4

日俄羅斯順利舉行總統大選。中國國家
主席胡錦濤已經向當選總統普京發去了
賀電。楊潔篪表示，中方預祝俄羅斯人
民在國家富強和民族振興的道路上取得
更大的成績。中國政府將堅定不移地同
俄羅斯方面一起推進中俄全面戰略協作
夥伴關係，全面加強兩國的務實合作。

建議中印磋商海上安全
香港文匯報訊（兩會報道組葛沖）關

於中印關係，楊潔篪感到雙方都希望兩
國關係是健康、穩定的發展，都希望加
強交流，增進互信，開拓合作。他建
議，未來中印雙方要按照兩國領導人的
共識來努力做好具體工作，包括進行海
上安全等方面的磋商，包括雙方繼續共
同努力來維護邊境地區的和平與安寧。

香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖）

楊潔篪表示，在敘利亞和伊朗問題
上，中美之間保持㠥密切的溝通。他
強調，中東地區形勢正在發生一些重

大變化，但是最了解這個地區情況的
是中東人民，中東地區的問題主要應
該由中東人民自己來解決。
關於中非關係，楊潔篪說，中國是

發展中國家，願意同廣大非洲國家攜
手合作，共建美好的未來。
此外，對於朝核問題，楊潔篪表

示，希望各方都應該凝聚智慧、排除
干擾，共同為推進六方會談的進程，
為實現半島的無核化和東北亞的長治
久安發揮建設性的作用。

中國現代化路還很長
香港文匯報訊（兩會報道組葛沖）楊

潔篪稱，今後十年是中國和平發展極為
重要的十年。中國作為發展中國家的基
本屬性沒有改變，中國基本實現現代化
還有很長的路要走。楊潔篪認為，今後
十年中國外部環境中的有利因素和不利
因素會疊加交織，險和難、時與勢是一
個問題的兩個方面，機遇與挑戰並存，
並且可能相互轉化。總體上看，對中國
來講機遇仍然大於挑戰。中國仍然處於
發展的重要戰略機遇期。

 

中東問題由人民自己解決

■楊潔篪夫
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■楊潔篪強調中方對南海問題立場。

香港文匯報記者葛沖 攝
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■楊潔篪步入北京人民大會堂金色大廳。 中通社 ■十一屆全國人大五次會議舉行記者會，外交部部長楊潔篪答記者問。 新華社
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申，美方尤

其要恪守承

諾，慎重、

妥善處理例

如台灣、涉

藏等涉及中

國核心利益

的問題。

美聯社

■一位外國記者

在提問。 新華社

■記者們採訪的㠥重點各有不同。 新華社

■一位服務員從人民大會堂一幅壁畫前

走過。 法新社


